

## ERMITA DE SAN JULIÁN DE LA PUENTE

El obispo de Jaén don García Pérez (1301-1316), natural de Osma y fallecido en Úbeda en 1316,<sup>70</sup> a tres años de su muerte, confirma los privilegios del diezmo de los donadíos de Santa María y dice: " Las iglesias de la de la Torre de Santa Olaya y San Julián de la Puente dadas e limitadas de tiempos a la yglesia de Santa María...".<sup>71</sup>

El obispo don Gutierre Téllez (1317-1322), confirma los anteriores privilegios de diezmos y primicias a Santa María, de la "... Yglesia de San Julián de la Puente Vieja del Guadaquiví"<sup>72</sup>

Estuvo situada junto al puente romano hoy conocido por "Puente Viejo", en la margen izquierda del río Guadalquivir.

Siguiendo a Ruiz Prieto<sup>73</sup>, hasta finales del siglo XIX se conservó en Úbeda la costumbre de que la Cofradía de San Julián, el día primero de mayo, se reunía en la capilla del Hospital de Santiago, saliendo en romería por la Fuente de las Risas camino de Granada abajo hasta la ermita de San Julián, con simulacro de batalla entre moros y cristianos. Celebraban fiesta, y a la tarde carreras de caballos junto a la Puerta de Quesada, en la Higuera. Terminadas las carreras, la comitiva cruzaba la Puerta de Viud, el Llano de Santa María hasta la Real Cárcel (antigua Caja de Reclutas) donde se liberaba un preso.

### LA PUENTE DE SAN JULIÁN

Si la ermita toma el nombre de San Julián de la Puente, el puente se denomina La Puente de San Julián. En el cabildo de primero de enero de 1806 dicen:

"...Que habiendose logrado permiso del Real y Supremo Consejo de Castilla para la reedificación del Puente Viejo de San Julián, río de Guadalquivir...".

### LA ERMITA ABANDONADA Y PERDIDA

Aunque en 1841 la ermita se hallaba abandonada y arruinada, fue en 1877 cuando se pierde todo rastro al ser demolida. Ya había caído en el olvido, pues ni la propia Ciudad sabía si era de su propiedad y jurisdicción. Dicen así en el cabildo de 17 de febrero de 1877:

---

<sup>70</sup>. Fue sepultado en la Colegiata de Santa María de Úbeda.

<sup>71</sup>. Sección de pergaminos, carpeta num. 3, A. H. de Úbeda.

<sup>72</sup>. Idem. a la llamada anterior.

<sup>73</sup>. "Historia Eclesiástica de Úbeda", manuscrito, pag. 500, A.H. de Úbeda, estante de manuscritos.

" José Morilla Escoz, vecino de Jódar, pide la demolición de la ermita de San Julián, y suponiendo que a este municipio pertenezcan las ruinas de la dicha Hermita denominada de San Julián, que existe en este término y cerca del sitio nombrado Puente Viejo, solicita autorización para utilizar los materiales en la casa que está edificando en dicho sitio. Que careciéndose de antecedentes, pase el Síndico a dicho sitio y lo reconozca".

Son las últimas noticias que podemos ofrecer de aquella desaparecida ermita.